

## Granja "La Higiénica,"

DE SEBASTIAN MUNTANER

RINCON, 9

La más antigua y acreditada de Palma

Dentro de breves días quedará abierto este establecimiento en donde se expenderá leche pura, fresca, garantizada, recomendada por muchas familias de la buena sociedad palmesana.

Los encargos se reciben provisionalmente en el Colmado La Providencia.

Servicio á domicilio

## Los asuntos

### importantes

La Comisión de actas ha terminado su tarea y el Congreso se podrá constituir en la fecha marcada.

Se atribuye á la referida Comisión un propósito plausible, cual es el de volver á reunirse inmediatamente que el Congreso se constituya para emitir dictamen sobre las once ó doce actas que han sido declaradas graves.

Vamos á entrar por lo mismo en plena actividad política. Es suceso del día, hasta dónde es probable, un acuerdo político entre los liberales y el Sr. Canalejas. Es suceso descontento que los tetuanistas del Congreso se sumarán con el gobierno, votando á favor de la contestación al discurso de la Corona. El Sr. Romero Robledo contestará con claridad y elocuencia á cuantos propósitos le han atribuido sobre relaciones y acuerdos políticos. Y la minoría republicana dirá algo seguramente interesante y nuevo.

Hasta esos días y hasta esas horas no proceden suposiciones ni profecías; todo lo que sobre ello se argumentase sería lugar común y cosa de poca certeza. Hay que esperar, por lo mismo, aquellos sucesos.

En el ínterin, no se perdería el tiempo si se diera la esperanza de que el presidente del Consejo de ministros adelantaría algún juicio sobre la política internacional.

Las tragedias de Servia, con ser grave ocurrencia interior, pueden á terar las relaciones diplomáticas de las potencias. Alguien muy elevado y muy europeo decía recientemente que si no se llega á la intervención, será un milagro. La custión de Marruecos reclama actividad para el mejoramiento de los medios de defensa, Y la custión económica, en el aspecto internacional de los cambios, merece asimismo las atenciones preferentes del jefe del partido conservador.

Estos asuntos caben dentro del debate político holgadamente. No es una novedad lo que pedimos; pero la insistencia en las demandas debidas no debe cesar, siempre que demanifestarla haya ocasión oportuna. A los políticos no se les debe decir una vez sola lo bueno que se les pide, y si son gobernantes menos. Es una situación la del Ministro en la cual las cosas propias preocupan generalmente demasiado, y esta preocupación es mayor cuanto es menor el número de las que caben en el entendimiento. Por eso hay que insistir. Y respetando las razones de Estado en el gobierno, continuar requiriendo á conservadores y á liberales para que lleven a la discusión del Mensaje esos tres asuntos de positivo interés nacional.

### Servia en la actualidad

La Constitución servia, votada por la gran Asamblea nacional el 2 de Enero de 1889, continuó en vigor hasta Mayo de 1894, en cuya fecha fué rechazada por el Rey Alejandro, volviéndose á promulgar la de 1869, durante ésta hasta el 19 de Abril de 1891, en que el Rey recientemente asesinado dió una nueva Constitución, según la cual la sucesión al Trono de Servia recaerá en sus descendientes directos de uno ú otro sexo.

El Poder ejecutivo se ejerce por el Rey, asistido por un Consejo de ocho ministros, que son responsables ante la nación individual y colectivamente.

La autoridad legislativa reside en el Rey y en las dos Cámaras; estas son: la Asamblea nacional, ó *Narodna Skupshchina*, y el Senado, compuesto de 51 miembros, de los cuales uno es el Rey, otro el arzobispo de Belgrado, otro el obispo de Nisch, 30 vitalicios y 13 elegidos

por Belgrado y por los demás departamentos.

Las leyes deben ser votadas por ambas Cámaras.

Existe además un Consejo de Estado, compuesto de 15 senadores elegidos por el Rey.

No será necesario advertir que toda la organización y régimen de que damos cuenta era el que existía hasta el momento de realizarse la horrible matanza del jueves último.

La Asamblea nacional, equivalente á nuestro Congreso de diputados, está constituida por 130 miembros, elegidos por el pueblo.

Tienen derecho á votar todos los servicios varones, mayores de 21 años; que paguen 15 *dinars* (moneda equivalente al franco) de contribución directa y pueden ser elegidos á los treinta años de edad que tributen 60 *dinars* por igual concepto, con tal que residan constantemente en Servia y sepan leer y escribir. Los abogados y los que poseen títulos universitarios pueden serlo también aunque no paguen más que 30 *dinars*; pero se exceptúan los empleados públicos, los alcaldes y los sacerdotes.

Las elecciones senatoriales se verifican cada seis años, y los candidatos deben tener cuarenta por lo menos y pagar 200 *dinars*, á no ser que hayan ejercido determinados cargos, que los capacitan directamente para dicha investidura.

Los departamentos ministeriales serios son los siguientes: Asuntos extranjeros, Interior, Guerra, Hacienda, Obras públicas, Comercio, Instrucción y Justicia.

Las provincias, los distritos y las municipalidades, tienen sus Asambleas administrativas propias, y bajo este punto de vista administrativo está dividida Servia en 16 provincias y 1.200 municipalidades, comprendiendo un total de 4.029 pueblos y 74 ciudades.

El área total del reino de Servia es de 18.630 millas cuadradas, dividiéndose el territorio en 17 departamentos, pues además de las 16 provincias anteriores existe el de la capital, Belgrado, que posee su administración especial.

En el censo hecho el 31 de Diciembre de 1901, la población ascendía á 2.535 mil 915 habitantes, teniendo Belgrado 69.097; Nisch, 24.451; Kragouyevatz, 15.503; Leskovalz, 13.707; Pozarevatz, 12.957, y Shabatz, 12.072.

La religión del Estado es la griega ortodoxa, gobernándose la Iglesia por el Sínodo de obispos, que preside el arzobispo de Belgrado, como metropolitano, pero todos los oficiales eclesiásticos dependen directamente del ministerio de Instrucción y Cultos.

Según el censo de 1895, existían en Servia 2.281.018 griegos ortodoxos, 10 mil 411 católicos romanos, 1.003 protestantes, 5.102 judíos, 14.365 mahometanos y 537 pertenecientes á otras religiones.

La instrucción elemental es gratuita, existiendo á fines de 1899 1.105 escuelas elementales, desde las cuales se pasa al grado inmediato de enseñanza, distribuido en 11 Institutos ó Gimnasios para varones, dos para hembras, dos Escuelas Normales y un Seminario.

La enseñanza superior se da en la Universidad del reino, compuesta de tres Facultades: una de Filosofía, otra de Jurisprudencia y otra técnica.

Existen además: la Academia militar, una Escuela de Comercio, otra de Vinicultura, otra de Agricultura y otra catastral.

Las escuelas elementales, en esta, están costeadas por los municipios y, en parte, por el Estado.

La enseñanza media y la superior las sostiene exclusivamente el Estado, á cuyas expensas existen además el Belgrado una biblioteca y un teatro nacional.

El Rey nombra los jueces, que no pueden ser trasladados en contra de su voluntad; pero, por haberse derogado la Constitución de 1894, esta inamovilidad ha cesado.

Hay en Servia 23 tribunales de primera instancia, uno de apelación, uno de casación y uno de comercio.

A fines de 1897 existían en las tres cárceles del reino 3.196 reclusos, de ellos 2.086 condenados á trabajos forzados.

Servia nos aventaja á los españoles y, en general á las demás naciones de Europa en que no existe el pauperismo en el sentido real que á esta palabra se concede.

Los más pobres tienen en dicho país una pequeña hacienda, que, aunque escasa, les sirve para atender á sus necesidades. En Belgrado suelen abundar algo más; pero ni su número ni su miseria es tanta que se haya hecho preciso fundar ningún asilo.

Este sería un medio para resolver nuestro problema de la mendicidad; pero, desgraciadamente, los pobres de por acá no poseen esas pequeñas haciendas de los servilos.

Durante los últimos cinco años, los ingresos del Tesoro servio han aumentado en proporción de los gastos.

Este aumento no ha sido, sin embargo, excesivo y en el presupuesto de 1902 los gastos eran de 72.815.000 y los ingresos de 72.820.000 *dinars*.

Servia es un país agrícola, y cada ciudadano cultiva por lo general sus propias tierras.

El Gobierno fomenta la agricultura, y prueba de ello las escuelas especiales arriba mencionadas.

El cultivo de la vid alcanza grandes proporciones, y no son tampoco escasos los beneficios, que reportan la ganadería y las minas.

El comercio manteniéndose también á regular altura, predominando siempre el de exportación sobre el de importación, y este es el dato más elocuente para apreciar que un país es rico, ó por lo me

nos que se basta á si propio para todas sus necesidades.

Como medios de comunicación, figura en primer lugar el ferrocarril del Belgrado Nisch-Vrauya, que tiene 220 millas de recorrido general, sin contar algunas líneas secundarias que de él se desprenden. Hay nuevos estudios en proyecto; además existen bastantes carreteras, y en cuanto al servicio telegráfico y postal tiene una organización completa, produciendo al estado bastantes rendimientos.

Esta es, pues, la situación del pequeño reino hasta la ahora de tener lugar las sangrientas escenas de hace algunos días.

Podrán influir más ó menos en la política de la nación al Gabinete ruso ó el de Austria; pero lo principal para ella es contar con una base propia de cultura y progreso y no deber á extranjeras iniciativas el impulso material y económico.

A. R. T.

## Política Internacional

### Estados Unidos

La prensa yanqui ha creído advertir en las ovaciones que se le han tributado á Cleveland en San Luis indicios categoricos de que el sufragio popular le llevará á presidir la República nuevamente. Puso el pueblo tanto calor en la exteriorización de sus simpatías al ex-presidente, que el mismo Roosevelt, que fué testigo de los hechos, no pudo disimular su contrariedad. Se sentía recusado, preterido, olvidado. Y los periódicos, solidarios de la opinión en sus tornadizas simpatías y en sus odios pasajeros, han tomado pretexto de aquellas ovaciones para conjeturar que Cleveland será el sucesor de Roosevelt, aunque éste se obstine en mantenerse en la presidencia.

¿Tiene fundamento esa profecía? El primero que la desmiente y la desnaturaliza es el mismo Cleveland, negando rotundamente que aspire á ocupar el alto cargo que ya desempeñó en la República. Quiero ser un soldado de fila, un demócrata sencillo que sirve á su país como puede, desde la humildad de su gabinete de trabajo. Reside en Princeton, villa inmediata á Nueva York, menos ajeno de lo que él se figura á las cosas de la política, puesto que no transcurre semana política, sin que algún diario yanqui publique sus opiniones acerca de los problemas del día, dando conferencias en la Universidad, al habla con todo el mundo, y recreándose, cuando puede, en el inocente deporte de la pesca. Cleveland no es, como Roosevelt, un hombre de acción educado en las asperezas de la guerra, emprendedor y enérgico, en el sentido más elemental de esas dos palabras.

Es un intelectual de firme carácter, eclético en filosofía, aunque muy incli-

palpitaba en su apogeo y excitaba á vivir: de allí prevenían sin cesar, ora una risotada dulce y alegre, ora entrecortadas exclamaciones, que se perdían en el silencio y en la obscuridad de aquella noche, enteramente saturada de los efluvios de la primavera, en que palpitaba, en toda su fuerza, el violento deseo de vivir:

—¿Qué haces, Mitri? ¿que modo de gobernar es ese? Ten cuidado, que el viento te insultará,—dijo, no pudiendo ya soportar el silencio y viendo que Mitri manejaba el timón desconcertadamente.

Mitri se contuvo: enjugó el sudor de su frente y permaneció inmóvil, mientras que apoyado en la caña, respiraba con esfuerzo.

—Pocos barcos hay hoy... Hace ya muchas horas que navegamos y no hemos encontrado más que uno.

Mitri no respondió á aquella observación, y Serguei, entonces, se contestó á sí mismo:

—Consiste en que aun no está abierta la navegación. No hace más que iniciarse. Pero pronto llegaremos á Kazan; el Volga trabajaba bien; tiene espaldas de gigante y es capaz de soportarlo todo. ¿Porqué permaneces inmóvil? ¿Estás incomodado?... ¡Eh, Mitri!

—¿Qué?—preguntó éste, malhumorado.

—Nada; que eres un hombre muy original... ¿Por qué no hablas? ¿No dejas de pensar?... Déjate de eso; pensar tanto, es malo. ¡Vaya con el sabio! razones á cada momento; buscas por todas partes sutilezas, y no comprendes que necesitas para eso más talento del que tienes.

Serguei, convencido de su superioridad, se reía, silbaba fuerte, se callaba, volvía á silbar, y después continuaba desarrollando su idea.

—¡Pensar!... ¡Ah! ¿debe pensar un hombre rústico? Fíjate en tu padre; él no razona; vive. El ama á tu mujer, y los dos se burlan de tí, del sabio imbécil. Sí; escucha bien y oírás como se divierten allí. ¡Cargue con ellos el demonio! ¡Villanos! ¡Qué viciosos! Dí, Mitri ¿no es verdad, que eso no está bien?

—Serguei,—murmuró Mitri con voz nerviciosa.—En nombre de Cristo te ruego que no desgarres mi alma; que no me quemes la sangre á fuego lento. Déjame tranquilo: cállate. Te lo suplico en nombre de Dios. No me hables; no me envenenes; no me extraigas así la sangre. Me arrojaré al río y mi gran pecado caerá sobre tu cabeza. ¡Perderé mi alma:

dar tranquilo. De las profundidades del cielo se desprendió un rayo de luna que tñió de manchas amarillentas la superficie de las aguas, y que, después de brillar un momento, desapareció dejándolo todo sumido otra vez en la obscuridad más profunda.

Las almadías fueron avanzando en medio de las tinieblas y del silencio.

III

Junto á uno de los remos de la primera barca, manteníase de pie Silán Petrov: vestía una ancha camisa roja cuyo cuello abierto dejaba ver su robusta garganta y su peludo pecho, fuerte como un yunque. Caía sobre su frente un mechón de cabellos grises, y sus ojos grandes y negros miraban con expresión dulce y alegre. Las mangas de la camisa, arregadas hasta el codo, dejaban al descubierto sus brazos musculosos que manejaban con vigor el remo, y Silán, algo inclinado hacia adelante, todo lo observaba en lontananza, á través de las sombras, con ojo escrutador.

María estaba á tres pasos de él, y miraba el rostro de su amante, con la son-

ba con el dedo al hombre y reía fuerte en actitud provocativa.

Serguei se volvió exhalando un suspiro pesadoso, y al cabo de un rato de silencio, dijo:

—Je, je, no están incomodados; son dichosos. Una así me hacía falta á mí, que soy un pobre diablo. No la abandonaré en todos los días de mi vida. ¡Ay! ¡cuánto la querría! No sería yo el que la plantase, ¡voto á Cristo!... No tengo suerte con las mujeres. Es evidente que no les gustan los hombres bermejos... María es caprichosa... y bribona... y está ávida de vida... ¿Duermes, Mitri?

—No,—respondió éste tranquilamente.—Me alegro. ¿Cómo cuentas pasar la vida, hermano? Porque, á decir verdad, eres solo como el hongo. ¿Que piensas hacer ahora? Le será muy difícil vivir entre los hombres. Eres demasiado cómico. ¿Qué clase de individuo es el que no sabe defenderse? Se necesita tener, hermano, garras y dientes. Todos se atrevrán contigo, ¿eres capaz de morder? ¿Como te las compondrás? Je, je. Eres famoso. Vamos, dí, ¿que piensas hacer?

—¿Yo?—dijo Mitri estremeciéndose y saliendo de su inmovilidad.—Marcharme este mismo otoño. Me iré al Cáucaso, y asunto concluido. Si pudiera abandona-

nado a Bentham, Hobbes, y en general a todos los pensadores del utilitarismo, y un poco desdénso de esa popularidad ruidosa y callejera que tanto alucina a los políticos de procedencia militar.

Enrique Hiene dice en alguna parte que jamás se enamoró sino de mujeres que le maltrataron. Las democracias tienen esa misma debilidad. Se prendan de los grandes desdénso, de los pensadores que más parcos han sido en lisonjear las pasiones de la muchedumbre. Nunca fué Cleveland tan popular como ahora que se obstina en rechazar la candidatura a la presidencia que se le ofrece.

Nótase desde hace algún tiempo que la multitud aprovecha todas las oportunidades que se le presentan para mostrar gozosamente su adhesión a Cleveland. Dos palabras suyas, dichas en tono familiar, pero en público, causan un alboroto. En San Luis, donde todos los personajes representativos de la República estaban invitados, la muchedumbre lo aclamó por encima de Roosevelt. Los demócratas, cansados de ser vencidos en anteriores campañas presidenciales, con Bryan a la cabeza, pretenden triunfar con la jefatura de Cleveland; pero éste muéstase poco afanoso de disputarle el puesto a Roosevelt.

A nadie se le oculta—y menos al expresidente de la República—que el partido demócrata tiene fuerza bastante para alterar todo un orden de ideas políticas exaltando a un hombre. De ahí los medrosos recelos de los republicanos ante la perspectiva de que Cleveland acepte aquel apoyo.

Numericamente el partido demócrata es el más considerable de los Estados Unidos. Si se le pregunta a un emigrante irlandés desembarcado ayer en Nueva York, qué ideas políticas profesa, contestará sin vacilar:

—Soy demócrata...  
¿Por qué? Lo ignoró mejor dicho, a; tiene una conciencia un poco oscura de lo que significa el concepto democrático y de los deberes que contrae el ciudadano al prohibirlo y practicarlo.

Si formulá idéntica idéntica interrogación en presencia de un labrador de la Luisiana, de un abogado de Boston y de un banquero de Nueva York, todos tres responderán simultáneamente:

—Somos demócratas.  
El irlandés pertenece a la democracia de Bryan, ruidosa, violenta y agresiva. Los otros tres son demócratas templados, burgueses, a la manera de Cleveland.

Los renovados fracasos de Bryan han extinguido la fe que los demócratas ruidos habían puesto en él. Ahora vuelven sus ojos a Cleveland, haciendo causa común con los demócratas burgueses. Y esas dos fuerzas coligadas pueden comprometer seriamente la candidatura de Roosevelt. Todo está en que Cleveland se resigne a trasponer de nuevo los umbrales de la Casa Blanca.

M. B.

Actualidad

El Rey Alejandro en España

El 28 de agosto de 1895 estuvo en España en rey Alejandro, acompañado del jefe del gabinete civil, Michel S. Milichewitch. Desde Biarritz, donde pasó quince días junto a su madre, la reina Natalia, fué a San Sebastian, donde solo estuvo poco tiempo.

En las breves horas que permaneció en España saludó a las autoridades, conferenció con el duque de Tetuán, enton-

ces ministro de Estado, y saludó a la Reina Regente en su palacio de Miramar. Asistió en la tarde de aquel día a la corrida de toros, yendo a pie desde palacio a la plaza. Toreaban Mazzantini y Guerrita, que estuvieron afortunadísimos, y el espectáculo, que al principio desagradó al monarca, le complació después con sus mil pintorescos y animados lances.

El rey Alejandro poseía el collar de la orden de Carlos III desde el 24 de setiembre de 1897.

La reina Natalia

Dijérase que para ella había escrito Quintana su célebre verso:  
«¡Ay, infeliz de la que nace hermosa!»  
Pocas mujeres más dignas de respeto por su inmerecida desventura.

Reside habitualmente en Biarritz en su villa Sachino, contando con simpatías entre la aristocrática española que allí acostumbra a pasar los veranos, y a la que tanto gusta de obsequiar con bailes y comidas. En Biarritz se quiere mucho también a la reina Natalia por sus constantes obras de caridad.

Entre los amigos predilectos figuran los marqueses de Castrillo, y recientemente, al ocurrir la muerte de una de las hijas de estos señores, la reina Natalia hizo el viaje a Madrid para prodigar, les sus consuelos en aquellos días de dolor.

Poco después los marqueses de Castrillo pasaban una temporada en un pueblo no distante de París con la reina Natalia, y al cumplirse el año justo de la muerte de la señorita de Villavicencio, la soberana Servia se convertía al catolicismo. Con fundamento se atribuyó la influencia en dicha conversión a la bella cuanto fervorosa dama malagueña.

El rey a Galicia

Asegúrase que está acordado ya el itinerario del viaje que habrá de hacer a Galicia el rey en el próximo mes de Julio.

El monarca, según dicho itinerario, saldrá de San Sebastián a bordo del *General*, y acompañado de la escuadrilla, el día 20 de Julio, dirigiéndose a Villagarcía, en donde permanecerá hasta el 24, en que irá a la ciudad de Santiago con objeto de hacer su anunciada ofrenda al apostol.

A Villagarcía regresará el día 26, marchando a Vigo el 27. El 28 visitará a Marin, saliendo el 29 para la Coruña y Ferrol, regresando después a San Sebastian.

El rey será acompañado por su madre y la Infanta Maria Teresa, no estando aun decidido si también le acompañarán los príncipes de Asturias.

La democracia

El caso no es nuevo en nuestra historia parlamentaria. Cada vez que un liberal convencido y probado entona canto entusiasta a la democracia, un eco, burlón acaso, va repitiendo la misma frase en toda la amplitud de nuestro mundo político.

El Sr. Silvela y el obispo de Salamanca se han declarado liberales; los carlistas y los integristas reclaman muchas veces su derecho a cobijarse bajo de esta bandera y en nombre de la libertad y en defensa de la libertad se proclaman y sustentan las más contradictorias opiniones.

El fenómeno es lógico; no necesitan los usurpadores de esta palabra apelar al arbitrio de sutiles ingeniosidades ni a las engañosas apariencias de la paradoja, para llevar a lo conciencia pública

el temor de que todos, absolutamente todos, somos tan liberales, que nuestras doctrinas no han menester el constrahe de su eficacia en la vida nacional. Para acabar con este equivoco, precisamente lo único necesario es la prueba de esta eficacia. Porque la democracia y la libertad si no son fecundas quedan reducidas a palabras huera, buenas para discutir en conclave de sofistas: malas y perniciosas para regir pueblos de riqueza embrionaria y cultura mezquina y superficial.

Derivación forzosa del positivismo, y más aún, su aplicación a la organización de la sociedad; la democracia no ha de vivir quieta; no ha de trazarse linderos y valladas en los que gozosamente se encierre no puede declarar su obra concluida en tal punto de derecho ni en tal estado de costumbres. No; Judío Errante del insaciable deseo de perfeccionamiento humano está condenada a andar perennemente, siempre recta é incansable hacia la conquista del ideal.

Aquí el equivoco terminaría. No pueden llamarse liberales los estáticos; no lo es Silvela, no lo es el padre Cámara; no lo son carlistas é integristas. Para figura retórica, ésta de la libertad acomodaticia ha perdurado sobrado tiempo en labios de nuestros políticos.

El fenómeno es lógico, sin embargo. Durante todo el pasado siglo, la democracia vió en España comprometida su existencia, precisamente en aquello que le es fundamental; en el concepto positivo, amplio, lógico de la libertad humana. Asediada por toda suerte de enemigos tuvo que detenerse para su defensa. Este estado transitorio convirtiéndose en definitivo, y en él han podido llamarse liberales los blancos del reinado de Fernando VII los moderados de Isabel II y los conservadores de la Restauración.

Así nuestra desventura de la centuria pasada no prueban el fracaso de la democracia sino que nos incitan más a evitar sus desnaturalización, a impulsarla en su obra evolutiva, a probar que no es un continente vano de palabras huera y fórmulas arcaicas.

Ni hay tampoco novedad alguna en esta concepción, siempre moderna, de una noción de Derecho que ha producido el admirable progreso material de Inglaterra y Alemania, de Francia y los Estados Unidos.

D. Agustín Argüelles, entre sus lirismos románticos de la libertad, tuvo aquella admirable visión de las clases productoras, multiplicadas y enriquecidas por la gobernación democrática del Estado. Las mismas Cortes de Cádiz, tuvieron por extremadamente revolucionaria la frase «clases productoras», que sancionaba la existencia de algo más real que aristocracia, clero y estado llano. Y no era tampoco aquello novedad extraordinaria. Campomanes y Jovellanos, el conde de Cabarrús y Olavide había tenido la misma visión cierta de que hay una trabazón íntima é inrompible entre el derecho individual; el fomento de la riqueza pública y la justa distribución de sus bienes entre todos los ciudadanos.

Más tarde, otro verbo de la democracia D. Joaquin Maria López, proclamaba que la libertad hará el milagro de abonar los campos, de encauzar los ríos, de acrecentar las cosechas, de distribuir justamente la propiedad de la tierra.

El debate de ayer en el senado nos ha arrastrado demasiado lejos de la evocación de estos recuerdos. Hubiéranse

acrescentado las sinceras consideraciones que el Sr. Montero Ríos nos merece, si le hubiésemos visto atajar este peligro, más real que aparente, de que el padre Cámara se declare liberal, y aseguro estar dispuesto a poner su firma junto a la del Sr. Montero Ríos, y por encima de la del Sr. Silvela.

Y este peligro no puede ser evitado sino declarando que el partido liberal, ha de iniciar sincera y esforzadamente una transformación; declarando que el trabajo, como elemento productor, necesita un estado de derecho progresivo reconocido en los Códigos é impuesto en las costumbres; declarando que la educación é instrucción públicas han de menester un impulso transformador y positivo, en el más hondo sentido de la palabra; declarando, en fin, que un nuevo concepto de la función del Estado, se impone a la consideración de los hombres de gobierno.

Seguramente, el Sr. Montero Ríos, al mantenerse en aquellos linderos que una plausible prudencia le aconsejara, no tuvo en cuenta que, frente al partido liberal, el enemigo de la democracia aspira a hacer creer que la Virgen de antaño, en cuya adoración derramaron nuestros antecesores raudales de sangre, es concepción huera é inservible, mandada recoger.

Nuestra información

Ferias y fiestas

Entre varias Administraciones de Loterías de esta capital y algunos particulares se ha hecho un pedido de 4.000 billetes de la Lotería de las ferias y fiestas.

Probablemente se añadirá al programa una tómbola de 20.000 premios.

Entre varios *sportmans* de nuestra aristocracia, se acaricia la idea de celebrar un carroussel cuyos productos serán destinados a beneficencia.

Se ha designado a los siguientes señores para que compongan el Jurado de la sección de Bellas Artes: a D. Ricardo Ankerman, director de la academia de Bellas Artes, D. Fausto Morell, de la Real Academia de San Fernando, D. Vicente Furio D. Jos: A. del Hoyo, D. Antonio Vaquer, D. Ricardo Roca, vocal del Fomento de la Pintura y D. Salvador Torres, profesor de Modelado.

Se enteró la Comisión de un diseño de carroza original del pintor Sr. Hoyo y presentado por el Sr. Aguiló Oetre. La Comisión acordó que este señor presentara el presupuesto de dicha carroza.

Para el próximo jueves a las ocho de la noche se hallan convocados los señores Juan Gomila, Gaspar Font y Rubio hermanos, comerciantes en ciclos, con el objeto de solicitarles su apoyo para la fiesta ciclista que trata de organizar el Ayuntamiento.

Ayer mañana el Sr. Alcalde recibió una carta suscrita por D. Francisco de P. Fous, en la cual se participa que remite un objeto de arte donado que fué por los señores diputados y senadores por esta provincia en 1881 cuando las ferias y fiestas

de aquel año; y que no fué adjudicado.

Este objeto, por orden de la Comisión quedó en poder de D. Miguel Bauló, tesorero de la Comisión.

El objeto de arte es una artística copa de 50 centímetros de altura con bajo relieves.

El alcalde de Ibiza en atenta comunicación participa al alcalde de esta ciudad que cooperará al mejor éxito de la exposición y que para ello sería conveniente que en Ibiza se nombrara una comisión ó persona directamente delegada para ejercer allí la misión de recoger y enviar a la Exposición Balear cuantos productos y objetos creyeran conveniente exhibir.

El vicepresidente de la Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación comunicó al alcalde que la Cámara hará cuanto esté a su alcance para cooperar al buen éxito de la Exposición.

Instrucción pública

Por el Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes le ha sido expedido el título profesional correspondiente al catadrático numerario de Psicología, Lógica y Ética de este Instituto don Agustín Catalán Latorre.

Pueden pasar por la Secretaría a recoger el suyo respectivamente de Maestro y Bachiller, los señores don Andrés Riera Perelló y don Angel Mir Alvarez de Araujo.

Hoy a las 8 y media de la mañana dieron principio los exámenes de la asignatura de Física, para los alumnos de Bachiller, Náutica y Estudios de Agricultura.

Esta mañana a las 8 y media y 9 y media han tenido efecto los exámenes de las asignaturas de Caligrafía tercer Curso y Derecho y Legislación Escolar.

A las 4 de esta tarde tendrán efecto los exámenes de la asignatura de Pilotaje y Maniobras.

En los exámenes de Cosmografía y Física, el alumno de enseñanza no oficial D. Guillermo Palmer y Moll ha obtenido la nota de Sobresaliente con derecho a matrícula de honor.

La *Gaceta* publica las convocatorias para proveer por traslación las cátedras de Historia de España, Anatomía Economía política, Derecho administrativo y Derecho civil, vacantes respectivamente en las Universidades de Sevilla, Granada Valencia Santiago y Salamanca.

La *Gaceta* ha publicado el siguiente Real decreto, que será acogido con aplauso en Valencia:

«Para conmemorar el IV centenario de la fundación de la Universidad de Valencia, y a propuesta del ministro de Instrucción pública y Bellas Artes

Vengo en decretar lo siguiente:  
Artículo 1.º Se concederán cuatro títulos de Licenciado gratuitos, correspondientes a los estudios de las Facultades de Filosofía y Letras, sección de Historia, Ciencias, sección de Química, Derecho y Medicina, que se cursan en la Universidad de Valencia.

Art. 2.º Estos títulos gratuitos podrán ser solicitados hasta el 30 de Septiembre, día en que terminan el corriente año académico, por los alumnos de la Universidad de Valencia que habiendo concluido sus estudios y reválida, no lo hayan podido obtener por carecer de recursos.

Art. 3.º Las peticiones de estos cuatro títulos gratuitos y la tramitación de su concesión, se ajustarán a lo dispuesto en art. 3.º del Real decreto de 31 de Ma-

antes, lo haría. No tenéis alma; sois hombres sin religión; huír de vosotros es salvarse. ¿Por qué vivís? Para vosotros, ¿en donde está Dios? No hacéis más que hablar. ¿Vivís, acaso, dentro de las leyes de Cristo? Sois lobos. Pero allá viven gentes muy distintas; sus almas están en Dios, y sus corazones están hinchados de amor, gentes que sufren por la salvación del mundo.

¿Y vosotros?... Vosotros no sois más que bestias que vomitan el pecado. Hay gentes que no se os parecen. Yo las he visto. Me han llamado, Quiero ir en busca suya. Me han traído un ejemplar de las Sagradas Escrituras.

«Querido hermano nuestro, que crees en Dios: lee la palabra salvadora», me han dicho. Y la he leído y esa palabra de Dios ha reconstruido mi alma. Me iré: os dejaré, lobos insensatos, que os alimentéis los unos con la carne de los otros. ¡Malditos seáis!

Mitri hablaba sin detenerse; sus palabras se precipitaban en cuchicheo continuo y apasionado, y el sentimiento de cólera despreciativa que brotaba de su corazón contra aquellos lobos, le ahogaban: le sobrecitaba el deseo de acercarse a aquellos hombre cuyas almas soñaban con la salvación del mundo.

mación una injuria cínica: pero de pronto se interrumpió, se crispó, se agachó, aplastado, indudablemente también, por aquel drama íntimo, que no podía dejar de comprender.

—¡Ah, de vosotros! ¡Atención! ¡Estáis sordos?

Y la voz de Silán Petrow se elevaba sobre el río.—¿Qué hacéis? ¿Por qué no contestáis?

Era evidente que Silán Petrow quería, cuando navegaba por el río, hacer alarde de su voz de bajo, llena y poderosa, que cortaba aquel silencio de plomo y denunciaba una salud robusta. Las voces se confundían, conmovían el aire tibio y húmedo, é iba a chocar en la débil silueta de Mitri, que habla vuelto a empuñar el timón, con toda su intensa sonoridad. Serguei respondía al patrón con la voz más fuerte que le era posible emitir, y al propio tiempo, lo llenaba, a media voz, de las injurias más soces y groceras que se le ocurrían.

Aquellas voces desgarraron la noche silenciosa, la despertaron y sacudieron su modorra; uniéronse luego en una sola nota, grave como el sonido de una trompeta de cobre que se eleva hasta el falsete; se cernió en los aires, se extinguió, y desapareció. Todo volvió a que-

déjame en paz! ¡Te lo vuelvo a pedir en el nombre de Dios!...

Un sollozo profundo y lastimero rasgó el silencio de la noche, y Mitri, que permanecía en pie, se dejó caer sobre las tablas como aniquilado por un peso formidable.

El manto lóbrego de las nubes gravitaba sobre las aguas del río.

—Bueno, bueno,—gruñó timidamente Serguei mirando a su camarada que se agitaba convulsamente, como si estuviera sufriendo el suplicio del fuego.—Eres muy original, muy raro. Debíeramos haberme dicho que no te agradaba eso: tú...

—Me estás atormentando todo el camino. ¿Por qué? ¿Soy tu enemigo?... Dilo,—murmuró Mitri con fuego.

—¡Qué raro y qué original eres, hermano! —le repuso Serguei, confuso y como ofendido.—¿Acaso sabía yo?... Yo no conocía tu alma.

—¡Voy a olvidarlo todo eso, compréndelo: voy a olvidarlo por toda mi vida! Mi vergüenza, mis terribles sufrimientos... todo, todo. No tenéis piedad. ¡Me iré, me iré para siempre!... No puedo soportarlo ya más...

—Pues bien: vete,—gritó Serguei con todos sus pulmones, y agregó a la exclamación:

Serguei es quedó aturdido y se mantuvo silencioso con la boca abierta, la pipa en la mano, reflexionando y mirando en derredor suyo. Por fin, tomando la palabra, dijo con entonación sombría:

—¡Cuán irritado estás!... Tú también eres malo. No has hecho bien en leer ese libro. ¿Quién sabe lo que ese libro puede ser? Sea enhorabuena, vete; lárgate; de otro modo, te e harás a perder por completo; vete antes que te conviertas en fiera... ¿Qué gentes son esas que hay allá abajo, en el Cáucaso? ¿Son, quizá, manjes? ¿Son, acaso, viejos crayenjes? ¿O son, tal vez, molocanos, es decir, sectarios?

Pero Mitri se calmó con la misma rapidez con que se había exaltado. Manejaba la caña del timón, sofocado por el esfuerzo que hacía, y murmuraba sílabas con rapidez. Serguei esperó largo tiempo la respuesta, y la esperó en vano. La noche, silenciosa y sombría como la muerte, ejercía presión en su natural sencillo; quería restituírse por sí mismo a la vida; despertar el silencio con sonidos; turbar aquel quietismo pesado del agua que se deslizaba hacia el mar, y de aquellas nubes cuyo manto permanecía tristemente fijo en los aires. En el otro lado de la almadía, allí, a proa, la vida

yo de 1902 y en la Real orden de 5 de Junio del mismo año.

**Militares**

En los exámenes verificados por consecuencia de lo prevenido en la real orden circular de 31 enero último han sido aprobados los primeros tenientes don Juan Alzamora Diaz, don Emilio Carrion Pujol, don Santiago del Castillo Madrigal y don Pedro Gumi Soler y el segundo don Juan Nadal Obrador, pertenecientes todos ellos a la escala de reserva del arma de Infantería.

Ha sido eximido del servicio militar activo el recluta Mateo Alvarez Marió del cupo de Baleares.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una relación de 652 destinos que se hallan vacantes y que deben proveerse con arreglo a la ley de 10 de Julio de 1885 y Reales órdenes de 31 de Marzo y 23 de Septiembre de 1891. Dichos destinos los pueden obtener únicamente los sargentos, cabos y soldados licenciados.

Por el negociado de quintas del Ayuntamiento de esta ciudad se interesa la presentación del soldado Bernardo Carbonell y Manera con el fin de entregarle la licencia absoluta.

Servicio de la plaza para hoy día 17 Junio 1903.

Parada. — El Regimiento Infantería de Baleares número 1.

Jefe de día. — El Sr. Teniente Coronel del mismo D. J. Florit.

Hospital y provisiones. — Unico Capitán de Caballería.

Vigilancia por la plaza. — El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Idem. — por santa Catalina El mismo.

**El monumento á Sagasta**

Presididos por el señor marqués de la Vega de Armijo, se han reunido en la Sección segunda del Congreso los señores que componen la Junta gestora para la erección de un monumento al señor Sagasta, acordando lo siguiente:

1.º Proceder á la erección de un mausoleo en las condiciones expuestas á la Junta y autorizando á la Comisión que al efecto se designe para disponer de los fondos recaudados en la parte que sea necesaria.

2.º Erigir á la memoria del Sr. Sagasta, en Madrid, una estatua, cuyo emplazamiento y condiciones determinará la misma Comisión, la cual aplicará á dicho objeto el resto de los productos de la suscripción en cuanto sean necesarios, mediante concurso público.

3.º Consignar la gratitud de la Junta para cuantos han contribuido á la suscripción y dejar ésta abierta hasta la terminación de los fines propuestos.

4.º Publicar, en su día, la lista de suscripción, que recuerde el generoso proceder de todos los que á ella hayan contribuido.

**Viajeros**

En el vapor correo *Isla de Menorca*, salieron ayer tarde para Mahón los siguientes pasajeros:

D. Manuel Canovas, D. Antonio Miró, D. Emilio Molina, D. Miguel Cardell, D. Ignacio Cortés, D. Francisco Moll, D. Jacinto Llopart, D. Juan Cano, don Francisco Pons, D. Bartolomé Tuduri y esposa, D. Jerónimo Cíerol é hijo don Bernardo Ripoll, D. Miguel Elías y doña Ana Elías, D. Juan Ticoulat y señora, D.ª Antonia Sallarés, D. Juan Mercadal, D. Joaquín Reguna, D. Manuel Trias, D. Juan Morillo, D. Miguel Tomás é hijo, D. Vicente Cavieros, doña Antonia Ramis y D. Tomás Borrás.

En el vapor correo *Bellver* salieron para Barcelona: D. José de España, D. José Alsina, D. Francisco y D. Juan Pizá, D. Domingo Gall, D. Genaro Beltrán, D. Antonio Bosch, D. Alejandro Martín, D. Salvador Vidal, D. Ramón Escandou, D. Manuel Ripoll, D. Ignacio Ferrer, Doña Maria Bauzá, D. Francisco Serrat, D. Bartolomé Font, D. Antonio Lopez, D. Francisco Mir, D. Juan Socías, doña Francisca Sampol, D. Juan Rubert, don Lomas Fábregas, D. Gastón Alonso, don Juan Martín, D. Pedro Vich, D. Tomás Ros, D. Bartolomé Font, doña Isabel Bernat, D. Mateo Ferrer y D. Serbaso Ripollés.

En el mismo vapor marchó la compañía de zarzuela que hasta ahora vino trabajando en el teatrillo de *Mar y Tierra*.

En el vapor correo *Balea* han llegado esta mañana de Barcelona los siguientes pasajeros: D. Mariano Bosch, D. José Truyol, D. Juan Segura, don Fausto Morell, D. Juan Sabater, D. Manuel Castillo, D. Antonio Mayol, D. Felix Pomeroy y señora, doña Elisa Ribas, doña Manuela de Armas é hijo, doña Concepción Gual é hijas, doña Margari-

ta Ribas, doña Maria Benmassar, don Francisco Montaner, D. José Saloca, don Luis Rossell, D. Alejandro Ginard, don Antonio Homar, D. Ramón Janer, don Sebastián Sánchez, D. Rafael Solá, doña Pilar Fuster, D. Anselmo Sagrera, don José Colomar, D. Federico Verger, don José Martí é hijo, D. José Font, D. Luis y D. Gaspar Moner, D. Miguel Ferrá, D. Andrés Lopez y señora y D. Timoteo Pérez y familia.

**Toros**

Ayer llegaron á esta capital los seis toros de la ganadería de D. Francisco García (antes Aleas), que han de lidiarse en nuestra plaza de Toros el próximo domingo por los diestros *Chicuelo* y *Chico de la Blusa*.

Los bichos, que son de buena lámina, fueron ayer mañana soltados al corral.

Los seis toros tienen los pelos y señales que van á continuación:

Número 4. — *Coballero*, corniapretado, ojo de perdiz, colorado.

Número 6. — *Ojalao*, corniabierto berrendo en colorado.

Número 8. — *Bandolero*, castaño oscuro y de iptones anchos.

Número 9. — *Riojano*, berrendo en colorado, pitones muy bien puestos.

Número 27. — *Carpintero*, castaño, pitones bien colocados y algo bizco del derecho.

Número 29. — *Albanil*, berrendo en colorado, pitones bien ajustados, buena lámina y de poder.

**Boletín meteorológico**

Día 17 á las nueve.	
Barómetro . . . . .	763'8 mm.
Termómetro . . . . .	20'0 g.ct.
Máxima al sol . . . . .	29'8 »
Máxima á la sombra . . . . .	23'8 »
Mínima á cubierto . . . . .	16'4 »
Mínima á descubierto . . . . .	12'3 »
Dirección del viento . . . . .	S.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h. . . . .	5'0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h. . . . .	150 km.
Lluvia en 24 horas . . . . .	» mm.
Eyaporación en 24 horas . . . . .	6'4 »
Humedad á las 9 . . . . .	79 »
Ascenso del barómetro en 24 h. . . . .	2'9 »
Descenso del barómetro en 24 h. . . . .	» »
Tensión del vapor . . . . .	13'8 »

**Marítimas**

**Entradas**  
De Mahón el vapor *Isla de Menorca* de 580 toneladas capitán Tito Ginard, con la balia y efectos.

De Barcelona la balandra *Antonia* de 69 toneladas patron Pedro Suau, con efectos.

De Alicante é Ibiza el vapor *Islaño* de 314 toneladas capitán Raimundo Piña, con la balia y efectos.

De Cullera el laúd *S. Antonio* de 47 toneladas patrón Guillermo Alemañy, con efectos.

De Sóller el vapor *Cataluña* de 662 toneladas capitán Guillermo Pujol, con efectos.

De Cabrera el vaporcito de su mismo nombre capitán Jaime Gazá con la balia.

**Salidas**

Para Mahón el vapor *Isla de Menorca*.

Para Barcelona el vapor *Bellver* de 788 toneladas capitán Juan Sinisala con la bajila y efectos.

Para Ibiza y Valencia el vapor *Cataluña*.

Para Alcudia el pailebot *Joven Paquito* de 46 toneladas patrón Jorge Berga.

**Otras noticias**

Telegramas recibidos de esta Comandancia de Marina:

Alcudia 16 á las 9. — Viento N. mar del mismo cielo cubierto y enchubascado.

Sóller 16 á las 8'55. — Viento flojo del N. E. mar llana cielo cubierto.

Andraitx 16 á las 9. — Cielo cubierto lloviznando, viento N. E. mar llana y horizonte cargado.

Mahón 16 á las 10. — Barómetro 750 N. E. flojo rizada cubierto y nebulosos.

**Noticias locales**

Sigue siendo numerosa la concurrencia que asiste todas las noches al *Cine-matógrafo Balea*.

De las películas presentadas estos días la que más ha llamado la atención ha sido la que reproduce el viaje del Presidente de la República francesa á la Argelia.

Por la Dirección General de la Compañía Arrendataria, ha sido nombrada expendedora de tabacos y timbres del Estado doña Salvadora Planas [Font.

Por orden del Sr. Alcalde han sido avisados todos los dueños de carruajes de alquiler á fin de que cada día de 8 á 11 de la mañana sean revisados por el inspector D. José Palmer (a) Mora.

Ha sido multado por el Alcalde un basurero que infringía el contrato que tienen celebrado de no pasar de un barrio á otro.

Adelantan notablemente las obras que se están efectuando en el Velódromo de Tirador. Todos los días se reúnen allí numerosos aficionados á dicho esport.

Mañana en la iglesia de la Misericordia se celebrará la festividad del Corpus.

A las 6 y media de la tarde se verificará la procesión que recorrerá los patios de la casa, la iglesia del Hospital y la plaza del mismo nombre.

Han sido nombrados Jueces municipales del Juzgado de la Catedral, don Pedro Antonio Bauzá y Benmassar, y del de la Lonja D. Antonio Salvá y Ripoll.

Por el Camandante de la guardia municipal han sido decomisadas 40 medidas de leche aguada.

En el sorteo celebrado últimamente en la Diputación provincial para designar las obligaciones de las series A. y B. que deben ser amortizadas ha correspondido la amortización á las que llevan los siguientes números.

Serie A. — Números 98, 28, 64, 83 y 49.

Serie B. — Números 88, 58, 41, 85, y 19.

Ayer por la tarde en la plaza de la Libertad un carro que iba cargado de bombonas de ácido clorídico tuvo la desgracia al atravesar los railes del tranvía, de que se rompiera una de dichas bombonas desparramándose el líquido y sufriendo el caballo algunas quemaduras.

Debemos llamar la atención del señor Alcalde sobre la cloaca ó acequia que se está construyendo en la calle de Santa Cruz, pues todas las noches queda sin tajar, y lo que es peor, sin que se ponga allí ningún farol, ofreciendo dicho sitio constante peligro para los transeuntes.

Hemos tenido ocasión de ver la nueva lechería estilo modernista, que en la calle del Rincón establece el Sr. Muntaner, propietario de la Granja la Higiénica, en la cual siempre se encontrará leche pura y dentro de poco tiempo también la hallarán esterilizada, pues para dicho objeto está encargada la maquinaria apropiado.

La Compañía de seguros sobre la vida más importante del mundo es la *Mutual Life* cuyo fondo de garantía es en la actualidad superior á mil novecientos millones de pesetas.

Su agente general para Mallorca es D. Pedro Bosch, Rosario, 4, Palma.

**Enfermos crónicos y heridos.** — Leed el anuncio que insertamos en 4.ª página.

**Boletín religioso**

*Para hoy.* — Santos Manuel mártir y Rainero confesor.

*Para mañana.* — Santos Marcos y Marcelino hermanos, y Santa Paula virgen.

**ENFERMOS**

Ha llegado á esta capital el representante para España y Portugal del «Vitalizador Eléctrico del Dr. Wilson», de Londres.

Dicho representante viene á dar á conocer este científico aparato, que produce curaciones sorprendentes á los enfermos de reumatismo, dolor de riñones, parálisis, enfermedades de la médula y del estómago.

Para la impotencia, agotamiento de fuerzas, anemia cerebral y neurastenia, los efectos de este célebre aparato son maravillosos. Tenemos tan buenos informes de los resultados curativos que produce este importante aparato, que lo recomendamos eficazmente á todos los que padecen las enfermedades anteriormente citadas, tan sólo por el deseo de prestar un servicio altamente humanitario á nuestros semejantes.

Este aparato se ha abierto paso rápidamente no sólo en Inglaterra, que es de donde procede, sino que también es adoptado con entusiasmo en todo el continente americano y europeo. El representante autorizado por el Dr. Wilson, estará entre nosotros desde hoy hasta el día 22 del actual, recibiendo á los enfermos que deseen adquirir tan importante aparato, de 9 á 1 y de 3 á 7, en el *Grand Hotel* en donde se hospeda, y entrega gratis un folleto explicativo.

**PLAZA DE TOROS DE PALMA**

*Gran corrida de toros de muerte*

Para el día 21 Junio de 1903, por los matadores *Chicuelo* y el *Chico de la Blusa*.

Se lidiarán y matarán seis magníficos toros de la acreditada ganadería de don Francisco García.

Entrada general de sombra, 3'50 ptas. Id. id. de sol, 2'50.

**Nuestros telegramas**

(Servicio de EL LIBERAL)

**Ascenso — Las Cortes**

Madrid 17 á las 4'15.

Se ha puesto á la firma de guerra el ascenso del médico militar del Regimiento de Baleares don Bernardo Riera.

Hablando con un ministro referente á la duración de esta legislatura, ha manifestado que durará hasta que hayan sido aprobados los proyectos de Ley que han sido leídos en el Senado y la Ley del Timbre.

Ha fallecido repentinamente el general de brigada Sr. Arroqui.

**El viaje del Rey**

Madrid 17 á las 4'15.

Se ha fijado definitivamente la fecha del viaje de S. M. el Rey á Cartagena.

Está marchará el próximo domingo á las diez y nueve, en tren especial, acompañado del Presidente del Consejo de Ministros, del Ministro de Marina Sr. Sanchez Toca y de algunos individuos del cuarto militar.

El Monarca se propone revistar la escuadra que manda el almirante Sr. Cervera, girar una visita á los arsenales y regresar el miércoles á Madrid.

**Consejo de guerra. — Los liberales**

Madrid 17 á las 4'15.

Telegrafian de Nantes que el Consejo de guerra celebrado para juzgar al teniente Portier que se negó á ejecutar los órdenes de expulsión de las asociaciones religiosas de aquella ciudad, acordó absolver el procesado.

Esta mañana se reunirán en el salón de conferencias del Congreso los diputados liberales.

La reunión tiene por objeto designar á los señores que han de intervenir en el debate de la discusión del Mensaje de la Corona, y repartirse los turnos.

**Huelga en Portugal. — Incidente**

Madrid 17 á las 4'15.

Comunican de Oporto que ha estallado en aquella capital una huelga que reviste carácter de suma gravedad.

Entre huelguistas y patronos han ocurrido serias colisiones.

Fuerzas de orden público patrullan por las calles, imponiendo se á los huelguistas.

Estos promovieron grandes alborotos y atropellaron á la fuerza pública.

Han sido detenidos ciento cuatro revoltosos y embarcados no-

En la Comisión de actas del venta y siete.

Congreso se registró ayer otro incidente.

Discutianse las actas de Chintada y Logroño en cuyos distritos cometieran los candidatos adiptos toda clase de atropellos y la mayoría aprobó sin embargo dichas actas.

En la discusión intervino el señor Maura defendiendo sus procedimientos electorales.

**Visita á los Estados Unidos. — Proclamación**

Madrid 17 á las 4'15.

El general inglés Lord Roberts ha manifestado al Presidente de los Estados Unidos su propósito de visitar en brev á Washington

Mr. Roosevelt ha remitido un mensaje al general Lord Roberts asegurándole que el pueblo unido le hará un cordialísimo recibimiento.

Ha sido proclamado Rey de Servia Pedro Karajeorjewith, quien acepto la corona, llevando el nombre de Pedro I.

**Inundación. — Enmiendas**  
Madrid 17 á las 4'15

Telegrafian de Heppner (Estados Unidos) que han sobrevenido en aquella comarca grandes inundaciones.

Los campos han sido arrasados por las corrientes.

Han sido recogidos trescientos cadáveres.

Los destrozos causados por las inundaciones son de gran consideración, ascendiendo las pérdidas materiales á muchos millones de dollars

El Ministro de la Gobernación Sr. Maura ha manifestado estar conforme en que su proyecto de Administración local sufra las enmiendas presentadas hasta ahora por la comisión dictaminadora.

**Indemnización. — La escuadra**

Madrid 16 á las 4'15.

Los moros de Figuig han satisfecho ya al gobierno francés la indemnización que se les impuso por haber agredido al Gobernador de la Argelia.

Se halla fondeada en Cartagena la escuadra de instrucción formada por los buques *Pelayo*, *Cárlos V*, *Numancia*, *Cardenal Cisneros*, *Extremadura* y *Giralda*.

La escuadra va al mando del Almirante Cervera y enarbola la insignia el acorazado *Pelayo*.

**El Papa grave. — Soriano**

Madrid 17 á las 4'15.

El diario *El Imparcial* acaba de recibir un telegrama urgente de su corresponsal en Roma en el cual participa que S. S. León XIII se ha agravado notablemente en la enfermedad que estos días tanto le ha preocupado al orbe católico.

Los piés del ilustre enfermo se han hinchado de una manera descomunal.

Termina el telegrama diciendo que en el Vaticano se considera este síntoma de hinchazón como el principio del fin de la enfermedad de León XIII.

El diputado republicano señor Rodrigo Soriano, á pesar de las órdenes del señor Salmorón, de que marchara á Madrid con objeto de que esplanara personalmente las quejas que alega contra el Sr. Blasco Ibañez, no ha salido aún de Valencia.

**Consejo. — Las huelgas de Jerez**

Madrid 17 á las 4'15.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche en la Presidencia, fueron aprobados los presupuestos complementarios, los que ofrecen un superávit de unos treinta y un millones de pesetas.

También acordaron los consejeros de la Corona que sean pagadas todas las deudas procedentes de Ultramar.

Preocupa al Gobierno el incremento que va tomando la huelga de Jerez.

Esta se ha hecho general, persistiendo los huelguistas en su actitud de intransigencia.

Fuerzas de la benemérita y soldados patrullan por las calles de Jerez.

**PUJOL.**

**Teatros**

LIRICO

Función para hoy.  
*Los sobrinos del Capitán Grant*  
Entrada general, 60 cts.  
Media entrada, 40 cts.

**Cinematógrafo Balea**  
(Huerto del Rey)

Programa selecto y variado.  
Sesiones de 6 y media á 11.  
Precios: Preferencia, 0'25 céntimos. — Público 0'15.

Imprenta de J. Tous.

# CURAD VUESTRAS DOLENCIAS CRÓNICAS

El Supremo regenerador Eléctrico del Dr. Thomson os devolverá la salud perdida



El Supremo Regenerador Electro-Médico, es un aparato médico, destinado á prestar grandes beneficios á toda esta cohorte de enfermos crónicos y desahuciados, á quienes las medicinas de la farmacia alopática y homeopática no han podido curarles.

La electricidad desarrollada de un modo suave y continuo por el Supremo Regenerador Electro-Médico, comunica al cuerpo enfermo una corriente salúfera de vida, que filtrándose por los nervios y por la sangre, da fuerza y vigor á los primeros y á la sangre la purifica de todos los malos humores que la emponzoñan, siendo esta la causa de que, débil y agotado el sistema nervioso y llena la sangre de herpetismo, reumatismo, sífilis, escrófulas y otros virus perniciosos, la salud se perturba y múltiples enfermedades atacan al cerebro, á los pulmones, al corazón, al estómago, al hígado, á los riñones y á todos los aparatos del cuerpo humano y el que en este caso se encuentra, lleva una vida de sufrimientos y muere prematuramente.

Todo enfermo á beneficio del Supremo Regenerador Electro-Médico, siente filtrarse por todo su ser una corriente de salud y de vida que le regenera y le suministra, sin usar medicinas, un coeficiente de fuerza vital que vence á la enfermedad desterrándola para siempre de su organismo.

No es de extrañar, pues, que el Supremo Regenerador Electro-Médico cure radicalmente y en poco tiempo la impotencia, la parálisis, reumatismo, gota, neurastenia, dolor de riñones y las dolencias del estómago y de la médula.—Por su gran baratura está al alcance de los más pobres, es el mejor aparato eléctrico conocido y el más económico.

## ¡A LOS HERNIADOS!

El doctor Wolney, de Filadelfia (Estados Unidos), ha inventado un Braguero que es un vendaje elástico sin resorte. Su suavidad impide que lastime la piel, es invisible debajo del vestido; permite todo movimiento y las eminencias médicas han declarado que es el único Braguero que contiene y cura las hernias, constituyendo por lo tanto el bello ideal de los herniados.

El director del Instituto Moderno de Madrid, representante exclusivo en España del Supremo Regenerador Electro-Médico y del Braguero Universal del Dr. Wolney, con el objeto de dar á conocer tan notables inventos, permanecerá en Palma desde hoy hasta el 22 de Junio. Recibe en el Hotel Mallorca, gratuitamente, á todo el que quiera consultarle, de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

“Hotel Mallorca,, Calle del Conquistador---Folletos explicativos gratis á todo el mundo

# CENTRO DE ANUNCIOS

DE

# JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA \* LA ULTIMA HORA \* EL LIBERAL

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATÓGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

Para “La Almudaina,, y “La Ultima Hora,,

EN PRIMERA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	200
Id. de media página.	»	100
Id. de tres columnas.	»	50
Id. de dos columnas.	»	20
Id. de una columna.	»	15

EN SEGUNDA O TERCERA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	150
Id. de media página.	»	60
Id. de tres columnas.	»	35
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	10

EN CUARTA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	100
Id. de media página.	»	50
Id. de tres columnas.	»	25
Id. de dos columnas.	»	10
Id. de una columna.	»	5

PARA “EL LIBERAL,,

EN PRIMERA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	100
Id. de media página.	»	60
Id. de tres columnas.	»	30
Id. de dos columnas.	»	15
Id. de una columna.	»	10

EN SEGUNDA O TERCERA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	80
Id. de media página.	»	40
Id. de tres columnas.	»	20
Id. de dos columnas.	»	10
Id. de una columna.	»	5

EN CUARTA PAGINA

Anuncio de toda la página.	Ptas.	50
Id. de media página.	»	20
Id. de tres columnas.	»	15
Id. de dos columnas.	»	5
Id. de una columna.	»	2:50

NOTA.—Nuevos modelos de anuncios modernistas para las próximas FERIAS Y FIESTAS DE AGOSTO. Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.